

#### 過剰」な装飾に宿る 日本美術のエネルギー

モチーフへのこだわり

## 近年は鶴をよく描かれています

に擬人化しやすいので、 た。鶴は昔話にもよく出てく 描くようになりま 海外のコレクタ 描いている

のテ

内の姿を重ねるようになり お気に入りのモチー フの一つ

## 継続的に描かれてきま

変える癖があったのです ーフをコロコ れるモ

ドラマチックな構図と高い装飾性で、あの世 とこの世を行き来するかのような独自の美的 世界を構築し、日本のみならずフランスなど 世界各地で高い評価を得る智内兄助。画 材にとらわれない日本画の姿を考察する際、 日本美術から大きな影響を受けた智内の作 品は重要な意味を持つ。今回は、智内にモ チーフへのこだわりや作家人生の転機のほ

くことで、恐怖と甘美が同居したキ

のを過度に装飾的に突き詰めて

いった恐ろし

畏れにこそ圧 す美の世界が

女の不思議な感じを表現していまし 娘「久美子」を通して、あの世とこ そういう姿から徳岡神泉の「狂女」 情移入をしていたのだと思います。 劉生の麗子にそっくりだったので 後から聞くとその方は精神的に 同じ着物で赤 一日中ずっとニコニコしていて、 ジを受けていたそうですが、 たのが印象的でした。 い地の着物が汚れ 今思えば相当感 供っぽい顔立ち

が流れていると言われましたが、今美術教師にお前には岩佐又兵衛の血

その血が流れています。高校時代、

ものです

日本美術のコアには

岩佐又兵衛の祭礼図はその最た

した世界を浮かび上がらせた

の正体だったのではないでしょうか。 執拗に描き続けるところが、その血 思えば「過剰さ」に美を見出して、

智内さんの描く苔も、これでも

桜だったら枝垂れ桜が好きです。

ていますが、

それも過剰さの一つ

長大な時間を潜り

というほど鮮やかに青々と生い茂

か、日本美術に対する思いを伺った。

娘を描くといっても脳裏には別の 幼稚園の登下校の際に も座っている女の した。その 倒的な美の力が宿っているのではな 地に向かって落ちて れば不吉だと捉えられます

いくというのは くのではなく、

その不気味さや危ういバランスが岸 利用していたバス停の前にベンチが 女性を思い浮かべていたり

「たず垂水」120×120cm

表現しようと思うとあのように濃く のを見繕ってきます。 じさせるものが好きです。だから食 ないと。苔もそうですが、 今にポッと現れた苔の美しさを しても骨董市などで古いも 古さを感

ている様子を描きますし、 うに量感のあるものも好きです。 えば紅葉にしても集まって咲き誇っ あとは鳥なら鶴、花なら牡丹のよ 細い枝に 例

> ね。 生命力が漲っていないといけませんいりますから、自分自身の肉体にも 剰さには生命の煌めきを感じます。えているように咲き乱れる紅葉の過 いりますから、自分自身の肉体にもしかし、それを描き切るには体力が みではありません。山が真っ赤に燃 チラチラと付いているのはあまり好

### 運命を変えた学園紛争

洋美術に影響を受け ていましたよね。 美術というよりも西 は油絵を学ばれ、 んは東京藝術大学で も智 日本

日本画に興味が湧いて作を見ていくうちに、 選択肢は考えていませ 間をかけてやっている をとるように丁寧に手 胡粉の溶き方一つとっ 友人の有元容子らの制 日本画科に顔を出し、 園紛争で授業が軒並み んでした。 決めた時も油画以外の きたのです。箔貼りや 一授業が行われていた 幼少期から西洋画が も、日本料理で出汁 止になる中、 藝大に進学を しかし、 当時唯 学 楽の

ら感銘を受けたものです。

のなのでしょうか。

「いろは」60×73cm

映りました。

扱いやすく堅牢なので、す ぶというのもハードルが高かったの のは嫌でしたし、一から岩絵具を学 たいにゴテゴテに岩絵具を塗り込む 込んだかのような美しさも魅力的に ました。そして雲肌麻紙の光を吸 になりました。 けれども当時流行って 雲肌麻紙にアクリルで描くよう

内での幼少期の体験を描くべきだと 分は土着の宗教が根付いていた瀬戸 になっています。その時にやはり自 サンに打ち込んだこともその後の糧です。 自分が描くべきテーマを考え、デッ 考えるようになったのです。 は技法だけではありません。真剣に 当時は、昨日まで威張っていた先

げ惑う中、 正面から自分の言葉で打ち返してい めた幼少期の記憶とはどのようなも いました。多くの教授が生徒から逃 この人たちは本物だと学生なが 描くべきモチーフとして思い定 小泉文夫先生だけは、 野見山暁治先生と民族音

いるんじゃないかという気がしてい ああいう職人仕事の方が性に合って その所作がなんともいえず美しくて

アクリルは合理的で いた落雁み んなりと

自分のものにできました。 学園紛争をきっかけに変化したの

から、相当なエネルギ

生が次の日には罵倒されるわけです ーが充満して 生徒に真

はお遍路さんがチ 独自の風習が色濃く根付

かった。そういうハレの場におっか異様な風体のお遍路さんが当時は怖 不思議なものです。 なびっくりしながら参加する感覚は 役割でしたが、逆光でよく見えない るんです。それを渡すのは子ども 鳴らしながら玄関先に米を貰いに来 ですが、島々に囲まれた故郷は当時 特に印象的だったのは父親の葬式 今はもうなくなってしまったよう 四国はお遍路が盛んなので、 いていま 0)

なかったのですが、 周囲で回る風車など、目についた光 美術を見て回った経験もその後の制 の頃の鮮烈な記憶を追体験している なにも美しいものなのかと感動しま の時は父親の死をまだ飲み込めてい 景全てが心に刻み込まれました。 を担いで歌いながら畦道を通る列や です。色とりどりに装飾された座棺 ように思います した。今でも絵を描くことで子ども 大学院時代にヨーロッパ各地の 人の死とはこん そ

# 作の転機になったそうですね。

表現などはわかならなくても、 にとってネイティブな表現でないこそのヨーロッパ研修で油絵は自分 蓄積があります。キリスト教の寓意 ら無名の画家まで並々ならぬ油絵の とを痛感しました。それこそヨー パは至る所に宗教美術が息づいて し、美術史に名を残す巨匠か 口

体の凄みはありありと伝わってきま

今更日本人がこのフィ ルドで

そういった歴史を目の当たりにし

55 × 46 cm

神明櫻」92×73㎝



ましたね。そして、自分にとっての闘う必要があるのかと思い知らされ 藤原仏画に代表される日本美術に行 ネイティブとは何かを考えたときに、

ると、 して、 痩せていきます。それは今の日 はじめとする粉本主義が蔓延す 統括するようになり、 江戸時代になると幕府が美術を 日本美術にはあったのですが、 す。そういった技術と豊かさが 画面上にはっきりと現れていま 積み重ねに裏付けられた自信が 例えば線の美しさ一つをとって たちの技術は相当なものです。 を描くと、絵も自然と豊かにな ます。大学での徒弟制度が根強 れなくなっているような気がし 本画にも通じるのではないでし っていくはずです。 く残っている弊害もあるのでし ようか。 自分の中から湧いてくるもの マンネリズムから逃れら 技術しか残らずどんどん 先生の真似をしなくて 苗字ばかり後生大事に 血の滲むような鍛錬の 狩野派を

#### 子どもの可能性

行われています。 のある蕨市の小学生を対象に したワークショップも盛んに 智内さんは近年、アトリエ

子どもというのは本当に凄いもの

得体の知れないエネルギー

一心不乱に線を描き続

50 極的に褒めるようにしています。 った子たちが輝いたりするんですかの図画工作の授業ではパッとしなか はり共同作業は面白いです 10mの巨大絵画を学年ごとに描くグ ループワ をなんとか引き出したいので、 市内の小学校で高さ1・8m、 そういう子の秘めたるエネルギ クを実施しています。 ね。普段 積 幅 P

いますし、

そうあってほしい。

そう

なエネルギーが宿っていると信じてようになっている。私にもそのよう

けて気付いたら本当に岩佐又兵衛の

術の豊かさに繋がっているんじゃな

いうエネルギーが私の愛する日本美

いかという気がしてなりません。

き着きました。その時代の職人

かで、 続けてね、 き始めました。それがなんとも鮮や 童話「ジャックと豆の木」のように普段はとくに目立たなかった子が、 ったのか時間になっても夢中で描き いきなり木にオレンジ色の梯子を描 この前も ーマに描くことになったのですが - クの際、 褒め続けていたら、嬉しくな 面白かったですよ。 ある小学校でのグループ 校庭に生えている欅を

とぶつかるのは本当に大事なことだ

絵を介した一期一会の真剣勝負です

子どもたちとのグループワークは

ああいう爆発するようなエネルギ

違うから、 の時間でな 敏感だったのか大人びた具象的な絵 ようになったのかもしれません。 や山を見ても、こんな風には見えな を描き、みんなが描くチューリップ かったんです。当時から形に対 つ可能性を侮ってはいけないと思う いじゃないかという違和感があり した。それを正直に描いても他とは いう経験があったから子どもの持 私も子どもの頃、 あまり褒められたことがな 評価はされなかった。そ 図画工作

独自の幻想世界を創り上げている。



ちない・きょうすけ 1948年愛媛県生まれ。東京藝術大 学大学院修了。1980年代初めから、 和紙にアクリルで描く画法を確立し 日本画と洋画との境界を越えた革新 的な表現方法に到達。日本の伝統美 である衣装文様や花鳥風月を用いた 「もののあはれ」を基調としたその作 風は、独特の技法とあいまって智内